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ESCREVINHADAS QUIXOTESCAS
Miguel Reale, em um 

dos capítulos do seu 
livro “De olhos no Brasil 
e no mundo”, nos chama 
a atenção para algumas 
questões a respeito da 
educação em nosso país.

Nesse escrito, notava 
ele, com sua pena e 
tinteiro que, nos anos 
90, as Instituições de 
Ensino Superior estavam 
pipocando por todos os 
cantos de nosso país e 
que, tal florescimento, era 
visto por muitos como 
um sinal de progresso, de 
desenvolvimento e, acima 
de tudo, de orgulho.

Pois é. Mas o professor 
Reale (1910 - 2006) via 
esse cenário com outros 
olhos, tendo em vista 
que a raiz dos males da 
educação em nosso triste 
país são de outra cepa.

Sem dúvida alguma, 
é bom que tenhamos 
universidades. Se 
possível, muitas. Porém, 
mais importante que 
isso, seria podermos 
dispor de escolas 
melhor estruturadas e, 
deste modo, oferecer 
instrumentos mais 
aquilatados para a 
edificação dessa tal de 
educação.

No seu entender, 
uma nação que se ufana 

da criação de uma 
infinidade de Instituições 
de Ensino Superior 
sem, necessariamente, 
se esmerar para tornar 
as escolas um espaço 
propício para possibilitar 
que os indivíduos 
tornem-se mais dignos, 
prestativos e bons, 
seria um tremendo 
contrassenso.

Seria o mesmo que 
construir uma casa, de 
fachada vistosa, porém, 
sem alicerce algum.

E não era apenas o 
professor Miguel Reale 
que pensava assim. Muito 
antes dele, Domingos 
Sarmiento (1811 - 1888), 
afirmava o mesmo. De 
maneira enfática, em seu 
livro “Educación popular”, 
Sarmiento dizia que a 
qualidade da educação 
básica seria a medida, por 
excelência, da civilidade 
de uma nação. Pensemos 
nisso: a medida mestra 
da civilidade de uma 
sociedade é a qualidade 
da educação básica 
cultivada por ela.

Seria através de uma 
aquilatada educação 
básica que se poderia 
desenvolver a moral de 
um povo, pois, se não 
dominamos minimamente 
certas ferramentas 

intelectuais, se não 
integramos determinadas 
inclinações morais em 
nossa personalidade, 
nada de sólido poderá ser 
edificado e, por isso, as 
escolas, para Sarmiento, 
são a base da república, 
da civilidade, de uma vida 
digna em sociedade.

Dito de outra forma, 
curta e grossa, feito pino 
de patrola: se a educação 
básica é indigente e 
precária, a democracia, 
a cidadania e demais 
termos garbosos, não 
passarão de palavras 
bonitinhas usadas de 
forma vil para ocultar a 
realidade ordinária.

Por essa, e por uma 
infinidade de outras 
razões, que quando 
se reduz a finalidade 
primeira da educação 
a mera apresentação 
de dados estatísticos 
tremendamente 
duvidosos, pouco se 
pode esperar dos frutos 
que serão obtidos. Muito 
pouco mesmo.

Na verdade, os frutos 
já vem sendo colhidos 
há algumas décadas de 
contínua decadência e, 
por essa razão, todos 
nós, em alguma medida, 
temos um cadinho dessa 
decrepitude devidamente 

plantada no âmago da 
nossa alma. Podemos até 
negar, mas não temos 
como esconder esse trem.

Na real, todos nós 
enxergamos muito 
bem, com os olhos 
esbugalhados de 
indignação, o analfabeto 
funcional e a alienação 
que habita o coração e 
a mente dos outros, mas 
não queremos nem saber 
de reconhecer o alienante 
analfabetismo funcional 
que age folgadamente em 
nós.

E se não estamos 
dispostos a reconhecer 
que temos essa mancha, 
adquirida com o tempo, 
através da nossa [de] 
formação devidamente 
diplomada e avaliada, 
nada de bom poderá 
ser feito pelo bem das 
futuras gerações, tendo 
em vista que a formação 
das crianças e dos jovens 
principia com a nossa 
inclemente autocrítica, 
com a correção da nossa 
educação mal adquirida e 
porcamente cultivada.

Esperar que as 
autoridades investidas, 
com o auxílio dos seus 
burocratas lotados em 
sinecuras sem a menor 
serventia, resolvam 
os problemas que, 

em grande medida, 
foram fomentados 
pela irremediável 
inépcia deles, seria uma 
tremenda falta de noção 
e de “outras cositas más”.

De mais a mais, é 
importante lembrarmos, 
junto ao altar da nossa 
consciência, que não 
apenas temos sempre 
algo para aprender, 
mas que, também e 
principalmente, teremos 
sempre muitas coisas 
para corrigir em nós e 
que isso não é, de jeito-
maneira, o fim da rosca. 
Nada disso! Procurar a 
correção é ser gente, é 
ser consciente da nossa 
humana condição.

E se não somos 
capazes de abraçar essa 
empreitada de forma 
abnegada, se não estamos 
abertos para essa 
necessidade perene, o 
que estamos fazendo, de 
forma tola e voluntária, é 
nos tornar cada vez mais 
um homem abjeto, como 
bem nos adverte José 
Ortega y Gasset (1883 - 
1955).

Aliás, como o mesmo 
nos diz, em sua obra “Los 
problemas nacionales y 
la juventud”, o homem 
abjeto é aquele indivíduo 
que se nega levantar, não 

aquele que cai; é aquele 
que não deseja refazer-se 
a partir da correção de 
seus erros; é aquele que 
não quer, nem a pau, 
libertar-se das suas ideias 
questionáveis, e de seus 
maus hábitos, há muito 
adquiridos.

Pois é, se somos um 
indivíduo desse naipe e, 
ainda por cima, cremos 
piamente que os outros 
devem fazer por nós 
tudo aquilo que nós não 
estamos dispostos a fazer 
por nós mesmos, é sinal 
de que, infelizmente, 
estamos, a passos 
largos, nos tornando 
não uma nação, mas um 
aglomerado de indivíduos 
abjetos, devidamente 
diplomados, que se 
recusam a reconhecer 
que temos muito a 
corrigir, principalmente 
com relação àquilo que 
presumimos saber tão 
bem.

Enfim, não se faz uma 
nação com uma horda de 
homens abjetos. O que 
dá para se fazer com uma 
galera dessa estirpe é 
outra coisa, cujo nome é 
melhor não dizer.

por Dartagnan da Silva 
Zanela.

Bom Jesus do Sul recebe o certificado do Selo Bronze
Entrega foi realizada pelo assessor da Secretaria de Esportes do Estado do Paraná e o Chefe Regional da 
secretaria de Esportes

Na última terça-feira, 
dia 06, o município 

de Bom Jesus do Sul, 
recebeu a visita do 

Assessor da secretaria 
de Esportes do Estado 
do Paraná, Detti Tonial 
e o Chefe Regional da 
Secretária de Esporte, 
Écio Verona. A comitiva 
foi recebida pelo Chefe 
de Departamento de 
Esportes, Jeã Michel 
Cumiotto.

Na oportunidade foi 
concedido ao município, 
através da Secretaria de 
Estado de Esporte do 
Paraná, juntamente com 
o Instituto de Pesquisa 
Inteligência Esportiva, da 
Universidade Federal do 
Paraná, o certificado do 
Selo Bronze, tendo em 
vista o preenchimento 
completo do Cadastro 
Esportivo Municipal.

O selo é uma 
premiação simbólica para 

cada etapa efetuada.
“Recebemos com 

muita satisfação este selo, 
pois ele é resultado dos 
esforços do município 

em organizar o setor 
e buscar a eficiência 
na gestão pública, 
para nossos projetos 
esportivos e seguimos 

avançando rumo à Prata 
e ao Ouro”, comentou 
Jeã.

ESPORTES.



3Terça-feira,  13 de fevereiro de 2024JORNAL DA FRONTEIRAwww.jornaldafronteira.com.br

Secretaria promove formação para professores da 
Rede Municipal de Ensino
A iniciativa teve como objetivo principal fornecer ferramentas e atualizações necessárias para o 
desenvolvimento de um ensino

Na última segunda e 
terça-feira, dias 05 e 06, 
a Secretaria de Educação 
e Cultura de São José 
do Cedro promoveu um 
evento destinado a todos 
os professores da Rede 
Municipal de Ensino 
em preparação para o 
início do ano letivo de 
2024. A iniciativa teve 
como objetivo principal 
fornecer ferramentas e 

atualizações necessárias 
para o desenvolvimento 
de um ensino de 
qualidade ao longo do 
ano.

A atividade foi 
conduzida pela 
palestrante Marciana 
Pelin Kliemann, que 
abordou temas relevantes 
para a prática docente, 
apresentando estratégias 
de ensino, gestão de sala 

de aula e adaptações 
curriculares. 

A temática central 
abordada no primeiro dia 
foi sobre a Base Nacional 
Comum Curricular 
(BNCC), protagonismo 
do aluno e práticas de 
ensino diferenciadas e 
no segundo dia sobre 
Autismo, TDAH, TOD 
e outros transtornos 
presentes no contexto 

escolar e adaptação 
curricular.

A Secretária de 
Educação, Simone 
Trevisol, destacou a 
importância do evento 
como uma oportunidade 
para os professores se 
familiarizarem com os 
desafios e tendências 
educacionais da 
atualidade. 

“É fundamental 

estarmos sempre 
atualizados e buscando 
novos conhecimentos 
para aprimorarmos 
nossas práticas 
pedagógicas”, ressaltou.

A capacitação, que se 
estendeu ao longo de dois 
dias, nos turnos matutino 
e vespertino, também 
incluiu atividades 
recreativas organizadas 
pela palestrante, 

proporcionando 
momentos de 
descontração e 
integração entre os 
educadores. 

O retorno às atividades 
na Rede Municipal de 
Ensino aconteceu nesta 
quarta-feira, 07, para 
as creches. As escolas 
retornam no dia 14 de 
fevereiro.

EDUCAÇÃO & CULTURA.
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Prefeito visita obras do novo Ginásio de Esportes 
na Escola São Cristovão
João Luiz de Andrade acompanhou os avanços da obra e comentou sobre os próximos 
passos da construção

Na última segunda-
feira, dia 05, o Prefeito 
João Luiz de Andrade 
liderou uma equipe de 
acompanhamento em 
uma visita às obras do 
novo Ginásio de Esportes 
da Escola CEBEM São 
Cristovão, em São José 
do Cedro. Acompanhado 
do Secretário de 
Administração Luiz 
Trevisol, do Diretor 
de Esportes Paulo 
Cesar Camera e do 
Engenheiro da Prefeitura 

Mariel Perin, o prefeito 
supervisionou o 
progresso da construção 
após a etapa de 
conclusão do piso.

O principal objetivo 
da visita foi alinhar os 
próximos passos da 
obra, agora que a fase de 
construção do piso foi 
finalizada. 

“Aproveitamos a 
visita para discutir 
questões cruciais, 
incluindo detalhes sobre 
a pintura da quadra e 

das paredes internas 
e externas do ginásio. 
Com a construção 
adentrando sua fase 
final, é essencial garantir 
que todos os aspectos, 
desde a estrutura física 
até os acabamentos, 
atendam aos padrões de 
qualidade e segurança 
estabelecidos”, afirmou o 
prefeito.

A construção do novo 
Ginásio de Esportes 
na Escola CEBEM São 
Cristovão demonstra 

o compromisso da 
administração municipal 
com o desenvolvimento 
do esporte e da educação 
na comunidade. 

Além de proporcionar 
um espaço adequado 
para a prática esportiva, 
o novo ginásio também 
servirá como um 
centro de convivência 
e integração para os 
estudantes e moradores 
locais.

Com os detalhes 
finais sendo ajustados, a 

expectativa é de que em 
breve o novo Ginásio de 
Esportes esteja pronto 

para ser utilizado pela 
comunidade de São José 
do Cedro.

EDUCAÇÃO & CULTURA.

Abertura do Campeonato Municipal de Futebol Campo será 
no próximo domingo 
Segundo o secretário Jeã Cumiotto, o encerramento das inscrições aconteceu no último dia 09

As inscrições para o 
Campeonato Municipal 
de Futebol de Campo 
de Bom Jesus do Sul 
encerraram no último dia 
09 de fevereiro, nessa 
quarta-feira, dia 14, 
aconteceu o Congresso 
Técnico para definir 
as últimas questões do 
campeonato. Segundo o 
Secretário de Esporte, Jeã 
Michel Cumiotto, houve 
um aumento no número 
das equipes.

“Na último dia 09, 
terminaram as inscrições 
do campeonato, que 
já é tradicional em 

nossa região. Este ano, 
tivemos um aumento 
considerável no número 
de equipes. Enquanto 
a última edição contou 
apenas com seis times, 
este ano já confirmamos 
a participação de nove 
equipes”, destacou Jeã.

O secretário comentou 
que o Congresso 
Técnico aconteceu na 
quarta-feira, dia 14, 
oportunidade em que 
foram definidos os 
últimos detalhes da 
competição.

“Realizamos o sorteio 
das chaves e demais 

detalhes. Já no domingo, 
dia 18, daremos início 
às partidas. Nosso 
campo está preparado 
para receber os jogos, 
porém, infelizmente, 
a cobertura ainda não 
foi consertada devido 
aos danos causados por 
um temporal no ano 
passado”, explicou o 
secretário.

A primeira partida 
acontece no domingo 
no Estádio Municipal e a 
equipe de esportes tem 
uma expectativa muito 
boa para a presença do 
público em mais um Campeonato Municipal de Futebol.

ESPORTES.
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Marcos Dombroski assumiu a secretaria de 
Educação de Barracão
O novo secretário municipal de Educação, tem uma vasta experiência no ensino público

O ex-vereador e 
conhecido professor 
Marcos Dombroski, 
assumiu como secretário 
de Educação do 
município de Barracão. 
Com uma carreira sólida 
na área educacional, 
Dombroski ampliará sua 
contribuição para a rede 
municipal.

“Estamos diante de 
um momento positivo 
para a Educação 
Municipal. Tivemos 
avanços significativos 
na valorização dos 
profissionais da 
educação, e com a 

contratação de novos 
professores, garantimos 
uma educação de 
qualidade para nossos 
alunos”, destaca 
Dombroski.

Segundo o secretário, 
Barracão é um dos 
municípios que mais 
contratou professores 
proporcionalmente à 
população no estado do 
Paraná. 

“Esse é um passo 
importante para garantir 
a estabilidade e a 
qualidade do magistério 
municipal”, ressalta o 
secretário.

Além dos desafios 
relacionados ao corpo 
docente, Dombroski 
destaca questões como 
a inclusão de crianças 
com necessidades 
especiais e a melhoria da 
infraestrutura escolar. 

“O aumento no 
número de crianças 
com necessidades 
especiais demanda 
recursos adicionais 
e um atendimento 
personalizado. 
Precisamos garantir que 
todas as crianças tenham 
acesso a uma educação 
de qualidade”, afirma.

Quanto à 
infraestrutura, o novo 
secretário reconhece 
a necessidade de 
investimentos em creches 
e escolas. 

“Estamos buscando 
ampliar o número 
de vagas e melhorar 
as condições das 
nossas instituições de 
ensino. É um desafio 
complexo, mas estamos 
empenhados em garantir 
um ambiente propício 
para o aprendizado. 
Além disso, estamos 
trabalhando para oferecer 
atividades esportivas e 

recreativas para nossas 
crianças, tanto dentro 
quanto fora da escola. É 
fundamental investir em 
estruturas e programas 

que promovam o 
desenvolvimento físico e 
mental dos estudantes”, 
finaliza o secretário.

EDUCAÇÃO & CULTURA.

Avanços no SAMU e entrega de nova ambulância
Secretário de Saúde, Presidente da Câmara de Vereadores e Equipe do SAMU participam da 
inauguração da nova sede em São Miguel do Oeste

O secretário de Saúde 
de Dionísio Cerqueira/
SC, Deniz da Rocha, 
juntamente com o 
Presidente da Câmara 
Municipal de Vereadores, 
Claudiomiro Pavan, 
Coordenador e Condutor 
Socorrista do SAMU/
DC, Samuel Ribeiro, 
Condutor Socorrista 
Maicon Jacoski e Técnica 
em Enfermagem do 
SAMU, Ulia Márcia 
Moreira, participaram 
nesta sexta feira 09 de 
fevereiro da Solenidade 
de inauguração da nova 
Sede da Unidade do 

Suporte Avançado de 
SAMU em São Miguel do 
Oeste/SC

O ato contou com a 
presença da Secretária de 
Saúde do Estado, Senhora 
Carmen Zanotto, bem 
como o Presidente da 
Assembleia Legislativa, 
Deputado Mauro De 
Nadal e Diretores e 
Médicos do SAMU do 
Estado.

Ainda, além da entrega 
da nova sede, a Secretaria 
de Saúde fez o anúncio 
de entrega de 17 novas 
unidades e ambulância 
para toda a região, dentre 

elas, em destaque para 
a nova ambulância ao 
Município de Dionísio 
Cerqueira, este que por 
sua vez destaca-se na 
região e no estado pela 
sua operacionalidade e 
projetos sociais como o 
“samuzinho”.

Diante dos atos 
solenes, nos próximos 
dias, assim que todas as 
documentações estiverem 
prontas, o Município 
de Dionísio Cerqueira, 
através da Secretaria 
de Saúde/SAMU, serão 
convocados para estarem 
indo até Florianópolis/SC para efetuar a retirada da nova viatura.

SAÚDE.
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5 atitudes para ajudar a superar o término de relacionamento

Os rompimentos são processos 
de luto com uma ampla gama 
de emoções, como vergonha, 
rejeição, culpa, raiva e triste-
za. E muitas vezes o que vem a 
seguir – recuperar-se do fim do 
relacionamento – é ainda mais 
difícil. Para complicar, a situação 
pode envolver questões logísticas 
importantes, como lidar com os 
filhos e as finanças, além de todos 
os sentimentos.

Embora os términos sejam difí-
ceis, é possível passar por essa 
fase de forma menos traumática. 
Confira, a seguir, as dicas do psi-
cólogo Filipe Colombini, CEO da 
Equipe AT:

Passo a passo

01. Cuide de você mesmo. 
Quando alguém está imerso em 
sentimentos de dor e desespero, 
não pensa com clareza e deixa de 
priorizar o bem-estar. Mas é neste 
momento que é ainda mais impor-
tante cuidar de si mesmo. Afinal, 
rompimentos podem causar in-
sônia e comprometer o sistema 
imunológico. “É altamente reco-
mendável que a pessoa mantenha 
sua rotina de exercícios, durma 
bem, faça uma dieta saudável e te-
nha uma vida social com conexões 
positivas”, diz Colombini.

02.  Cerque-se de pessoas que 
você ama.
Contar com uma rede de apoio é 
fundamental após o término de 
uma relação. “É difícil se recons-
truir na solidão e vale a pena 
contar com o apoio de amigos 
e familiares, que vão acolher a 
ajudar sem julgamentos”, diz o 
especialista. “Isso faz com que o 
término não tenha um peso tão 
grande e que a pessoa enfrente 
esse período de luto com menos 
sofrimento”, conclui.

03. Procure terapia.
 Ter a ajuda de um psicólogo 
na fase pós término pode ser de 
grande valia, já que o profissio-
nal ajuda a pessoa a lidar com 
os sentimentos dolorosos do fim 
do relacionamento, mas não só: 
também auxilia no entendimento 
dos motivadores do término da 
relação e o que se pode fazer com 
eles (uma vez que um novo rela-
cionamento terá início em algum 
momento da vida). “Se o casal 
tiver filhos, a terapia também é 
muito importante para eles, afinal, 
sentimentos de abandono e confu-
são podem surgir com a separação 
dos pais”, diz Colombini.

04. Faça um diário. 
“Escrever os pensamentos e senti-
mentos em um diário é uma exce-
lente prática terapêutica. Permite 
que aquele que escreve libere suas 

emoções, ganhe clareza e reflita 
sobre suas experiências, o que 
pode ajudar a processar melhor 
o fim do relacionamento”, diz o 
psicólogo.

05. Evite manter contato com o 
ex.
 Minimizar ou interromper o 
contato com o ex-parceiro (a) é 
fundamental para criar distância 
emocional e permitir espaço para 
cura. “O contato contínuo pode 
prolongar o apego, tornando mais 
difícil seguir em frente e encontrar 
um encerramento para a história”, 
diz Colombini.06. Outra sugestão 
é colocar na gaveta de cabeceira 
do seu quarto, que simboliza apoio 
e futuro, ou pode colocar as suas 
afirmações no seu altar.

EXTRA: Dicas para des-
bloquear sua vida amorosa 
em 2024

Preparar-se para um novo amor 
envolve uma combinação de auto-
conhecimento, abertura emocional 
e disposição para construir cone-
xões significativas. E é possível 
que, seguindo as dicas, as chances 
de encontrar com o amor da sua 
vida sejam maiores, pois estará 
mais fiel ao que pensa, aos seus 
valores e às expectativas que terá 
sobre o relacionamento. Em 2024, 

deixe sua energia positiva e se pre-
pare para viver uma linda história 
de amor.

“Antes de buscar o amor externo, 
olhe para dentro de si mesmo. 
Muitas pessoas desejam mudan-
ças, regras de comportamento no 
outro, mas esquecem que para 
mudarmos a maneira como nos re-
lacionamos precisamos mudar pri-
meiro. Compreender suas próprias 
necessidades, desejos e valores é 
essencial para estabelecer cone-
xões sólidas com os outros”, disse 
Henri Fesa, médium especialista 
em relacionamentos e fundador 
da Casa de Apoio Espiritual Henri 
Fesa. 

E dentre os inúmeros pedidos que 
as pessoas costumam fazer na vi-
rada de um ano para outro, está o 
de ter sucesso no amor. Contudo, 
é preciso entender que o amor ver-
dadeiro muitas vezes leva tempo 
para se desenvolver. Seja paciente 
e não tenha pressa. Deixe que os 
relacionamentos se desenvolvam 
naturalmente, permitindo que 
ambas as partes se conheçam de 
maneira orgânica e evitando que 
pessoas com poucas compatibili-
dades atravessem sua vida.

Cuidando delas



7Terça-feira,  13 de fevereiro de 2024JORNAL DA FRONTEIRAwww.jornaldafronteira.com.br

Profissionais se unem para organizar o calendário e definir 
metas para o ano letivo 2024
Com base nessas análises, são estabelecidas metas realistas e alcançáveis para o próximo 
ano letivo

Na última semana 
foi dado mais um 
passo importante na 
área de Educação do 
município de Palma Sola, 
o planejamento para 
o ano letivo de 2024. 
Momento crucial em que 
educadores dedicados 
se reúnem em suas 
respectivas escolas para 
traçar as diretrizes que 
guiarão as atividades 
educacionais nos 
próximos meses.

De acordo com a 
secretária de Educação, 
Rosa Vargas, o 
planejamento escolar 
desempenha um 
papel fundamental no 
funcionamento eficaz 
de uma instituição de 
ensino. 

“É durante esse 
processo que metas, 
objetivos e estratégias 

são definidos, 
proporcionando um 
roteiro claro para 
todas as atividades 
educacionais. Desde 
o estabelecimento do 
calendário escolar 
até a elaboração 
de planos de aula e 
projetos pedagógicos, o 
planejamento é essencial 
para garantir que os 
recursos disponíveis 
sejam utilizados de 
forma eficiente em 
prol da aprendizagem 
dos alunos”, afirmou a 
secretária.

Durante as reuniões 
de planejamento, os 
educadores tiveram 
a oportunidade de 
refletir sobre os desafios 
enfrentados no ano 
anterior e identificar 
áreas que necessitam de 
melhorias. 

Com base 
nessas análises, são 
estabelecidas metas 
realistas e alcançáveis 
para o próximo ano 
letivo. Seja aumentar os 
índices de aprendizagem, 
melhorar a gestão 
escolar ou fortalecer 
a relação entre escola 
e comunidade, o 
planejamento permite 
que a equipe escolar 
trabalhe de forma 
colaborativa na busca por 
soluções eficazes.

Além de definir 
metas, o planejamento 
escolar também 
envolve a elaboração 
de estratégias para 
alcançá-las. Isso pode 
incluir a implementação 
de novas metodologias 
de ensino, a realização de 
formações continuadas 
para os professores ou 

o desenvolvimento de 
programas de apoio aos 
alunos com dificuldades 
de aprendizagem. 

Ao criar um plano 
estratégico abrangente, 
a equipe escolar se 
prepara para enfrentar 
os desafios que possam 
surgir ao longo do ano 
letivo, garantindo assim 

o sucesso educacional de 
todos os alunos.

“O planejamento para 
o ano letivo de 2024 
é mais do que uma 
simples formalidade - é 
um compromisso com a 
excelência educacional. 
Ao dedicarem tempo 
e esforço para definir 
metas e estratégias 

claras, os profissionais 
da educação de Palma 
Sola demonstram seu 
comprometimento 
em proporcionar uma 
educação de qualidade 
a todos os alunos, 
preparando-os para 
os desafios do futuro”, 
destacou Rosa.

EDUCAÇÃO & CULTURA.

Bombeiros militares do Paraná 
estão desde segunda-feira (12) 
ajudando no combate a um 
incêndio de grandes proporções 
que atingiu um prédio em 
Ciudad del Este, no Paraguai, na 
fronteira com o Brasil, em Foz 
do Iguaçu. O local é um edifício 

em obras de aproximadamente 
25 andares que fica no centro da 
cidade, a cerca de 650 metros 
da Ponte da Amizade. De acordo 
com os Bombeiros Voluntários 
do Paraguai, não há vítimas 
desaparecidas nem feridos no 
prédio.

O fogo começou entre o 11º 
e 12º andares do prédio, mas 
as equipes locais encontraram 
dificuldades em controlar as 
chamas pela altura do edifício, 
pela ausência de tubulações de 
prevenção de incêndio.

Os primeiros bombeiros 

paranaenses foram até o local 
ainda no final da tarde de 
segunda-feira, após a solicitação 
por apoio da Central de 
Bombeiros de Ciudad del Este 
ao 9º Grupamento, de Foz do 
Iguaçu, no Oeste do Paraná, e 
a autorização do governador 

Carlos Massa Ratinho Junior.
Ao todo, desde o início dos 

trabalhos, foram enviados 12 
bombeiros, duas caminhonetes 
e dois caminhões para ajudar 
no combate às chamas, além de 
diversos equipamentos.

Inicialmente, dois bombeiros 

paranaenses ajudaram as 
equipes paraguaias levando 
equipamentos para auxiliar na 
fase de rescaldo do incêndio, 
controlando e extinguindo 
pequenos focos de fogo 
dispersos que havia no edifício 
na noite de segunda-feira.

Bombeiros do Paraná ajudam a combater incêndio de grandes proporções no Paraguai

Cânions de São Vendelino atraem turistas para São 
José do Cedro
O local não tem estrutura, mas tem atraído os turistas que querem um contato com a natureza e 
vislumbrar os cânions de envergadura acentuada

O interior do 
município de São José do 
Cedro, esconde-se uma 
maravilha natural que 
desafia a rotina e convida 
ao aventurismo. O Cânion 
São Vendelino, com sua 
imponente cachoeira de 
18 metros e o tranquilo 
Rio Tracutinga, oferece 
uma paisagem de tirar 
o fôlego, moldada ao 
longo de milênios pela 
incansável dança entre a 
água e o vento. 

O Cânion São 
Vendelino é um 
testemunho vivo da força 
da natureza. Formado 
principalmente pela ação 
erosiva dos ventos e da 
água, este espetáculo 
geológico exibe paredões 
rochosos que se 

estendem por cerca de 
300 metros a jusante 
do Rio Tracutinga. A 
cachoeira, coração 
pulsante deste cenário, 
despenca por 18 metros, 
alimentando o rio que 
serpenteia pelo leito 
rochoso com majestade.

A montante, as águas 
rasas e pequenas quedas 
são um convite ao banho 
e ao relaxamento. A 
jusante, embora belo, o 
canal do cânion com suas 
águas profundas exige 
cautela. A área revela-se 
um santuário para os que 
buscam tranquilidade e 
conexão com o ambiente 
natural.

Localizado a 
apenas 900 metros da 
comunidade da Linha 

São Vendelino e a 13 km 
do centro de São José 
do Cedro, o cânion é 
acessível via Linha São 
João, por uma estrada 
de chão que serpenteia 
pelas paisagens rurais. 
Uma trilha sinalizada leva 
os visitantes ao rio, onde 
a aventura começa, seja 
seguindo rio acima até 
uma encantadora queda 
d’água ou descendo até a 
imponente cachoeira e o 
cânion.

O Cânion São 
Vendelino é um 
patrimônio natural 
que exige respeito e 
cuidado. Visitantes são 
encorajados a não fazer 
fogo, evitar danos à fauna 
e flora e a levar consigo 
todo o lixo produzido, 

garantindo a conservação 
do espaço para gerações 
futuras.

O Cânion São 
Vendelino é um convite 

à aventura, à reflexão e 
ao respeito pela natureza. 
Este tesouro escondido 
em São José do Cedro 
oferece não apenas uma 

fuga da rotina, mas uma 
jornada ao coração da 
beleza natural se revela 
em sua forma mais pura 
e imponente.

GERAL.
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Grupos de idosos Reviver e Renovação retomam atividades
Os Grupos de Idosos de Bom Jesus do Sul participaram de um evento que marca o início de um novo 
ciclo de convivência

Na última terça-
feira, dia 05, o 
Grupo Renovação da 
comunidade de XV de 
Novembro em Bom 
Jesus do Sul, iniciar 
suas atividades em 
2024. Em um clima 
descontraído e festivo, 
os vovôs e vovós se 
reuniram para desfrutar 
de momentos de diversão 
e entretenimento ao som 
do Grupo Melodia. 

Já na tarde de quarta-
feira, dia 07, o Grupo 

de Idosos Reviver da 
cidade reuniu cerca de 
180 vovôs e vovós no 
Pavilhão Comunitário, 
marcando assim o 
início das atividades de 
2024. Ao som do Grupo 
Melodia, os participantes 
dançaram e cantaram, 
enquanto desfrutavam de 
um delicioso lanche. 

O encontro contou 
com a presença do 
Prefeito Helio Surdi 
e a Primeira-Dama e 
Secretária da Família, 

Lorizete Surdi, e de 
outras autoridades, como 
a Coordenadora do CRAS, 
Carina Donini Ruppel, 
e o Vereador Nilto Luiz 
Soares. 

Com o apoio das 
autoridades e o empenho 
das equipes responsáveis, 
o Grupo Reviver da 
cidade e Renovação 
da XV de Novembro 
iniciaram mais um ano 
com atividades que 
promovem saúde, bem-
estar e alegria para todos os seus membros.

GERAL.

Secretaria adquire quatro ensiladeiras novas
O município de Princesa investe em maquinário de ponta para impulsionar a produção agrícola local

A administração 
municipal de Princesa, 
através da Secretaria da 
Agricultura, deu mais um 
passo significativo para 
impulsionar a produção 
agrícola do município, 
com a aquisição de 
quatro ensiladeiras novas 
da marca Nogueira. 

O investimento, no 
valor de R$ 231.992 
mil, representa o 
compromisso com o 
setor agrícola local e visa 
modernizar as operações 
nas propriedades da 

região.
Com a chegada desses 

novos equipamentos, a 
pasta da agricultura sob 
a liderança do Secretário 
Marcos Vivan, demonstra 
o compromisso com 
a modernização e 
o desenvolvimento 
sustentável do setor 
agrícola. 

As ensiladeiras da 
marca Nogueira são 
reconhecidas por sua 
eficiência e durabilidade, 
características 
essenciais para garantir 

a produtividade e 
a rentabilidade dos 
agricultores locais.

Através desse 
investimento a Secretaria 
da Agricultura, 
proporcionará aos 
agricultores, as 
ferramentas necessárias 
para aumentar sua 
produção. As ensiladeiras 
novas não apenas 
agilizam o processo de 
produção, mas também 
garantem a qualidade e a 
segurança dos produtos 
agrícolas, desde o plantio 

até a colheita.
Além das quatro 

ensiladeiras, o município 
também está prestes a 
receber uma plataforma 
recolhedora de forragens. 
Equipamento que 
promete revolucionar 
o processo de corte e 
recolha de pastagens 
de inverno, como pasto, 
trigo forrageiro, aveia e 
grama tifton. 

O equipamento foi 
adquirido pelo valor 
de R$ 28.700,00 de 
recursos próprios do 

município.
“Esses equipamentos 

serão fundamentais para 
auxiliar nos diversos 
serviços do campo, que 
é responsável por mais 

de 60% do movimento 
econômico do município”, 
comentou o secretário.

AGRO.

Repasse para as APAEs de Barracão e Guarujá do 
Sul é aprovado durante sessões extraordinárias 
Sessões extraordinárias foram realizadas na última quarta-feira, sob a presidência de Claudiomiro Pavan

Na última quarta-
feira, dia 07, foram 
realizadas duas sessões 
extraordinárias na 
Câmara de Vereadores de 
Dionisio Cerqueira. Entre 
os projetos aprovados 
estão os que autorizam 
o município à repassar 
mais de R$ 60 mil, às 
APAEs Novos Horizontes, 
de Barracão e à Escola 
Especial Caminhos 
Abertos, de Guarujá do 
Sul.

“Tivemos a convocação 
do executivo para a 
apreciação desses 
importantes projetos 
e mais uma vez, com 

o entendimento dos 
vereadores, esses 
importantes projetos 
foram discutidos e 
votados em primeiro e 
segundo turno, tendo 
sido aprovados por una 
unanimidade”, destacou 
o presidente Claudiomiro 
Pavan.

Ainda durante 
as sessões também 
foi discutida a 
desapropriação da 
área empresarial de 
Dionísio Cerqueira, 
que visa estabelecer 
diretrizes para o 
loteamento e favorecer 
o desenvolvimento 

econômico do município 
com a instalação de 
empresas de diferentes 
portes.

Além disso, foi votado 
o projeto que autoriza 
o repasse de um valor 
que estava depositado na 
conta do Fundo para a 
Infância e Adolescência, 
referente a um projeto 
elaborado pelo Instituto 
Sante.

“Precisamos destacar 
o comprometimento de 
todos os vereadores, 
que prontamente 
atenderam ao pedido do 
executivo para realizar 
essas sessões e aprovar 

esses projetos que são 
fundamentais para o 
desenvolvimento do 
município”, afirmou 

Pavan. 
Ainda segundo o 

presidente, no dia 15 
de fevereiro, voltam as 

sessões ordinárias, na 
Câmara de Vereadores de 
Dionísio Cerqueira.

GERAL.
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ESPORTES.

Campeonato de Futebol Suíço 2024 inicia no dia 18
Abertura do campeonato será no estádio da Palmeirinha 

No próximo dia 
18 de fevereiro, o 
município de Barracão 
se prepara para dar 
início ao tão aguardado 
Campeonato Municipal 
de Futebol Suíço, edição 
2024. Os detalhes da 
abertura e seguimento 
do campeonato são do 
secretário de Esportes, 
Márcio Camargo.

Marcado para 
acontecer no Estádio da 
Palmeirinha, o torneio 
de abertura promete ser 
uma grande celebração 
para os amantes do 
futebol na região. 

“O início dos jogos 
está programado para 
acontecer às 8 horas da 
manhã e prosseguindo 
até o meio-dia. A 
programação incluirá 
um almoço seguido de 
diversas atividades. À 
tarde, os jogos terão 
continuidade, culminando 
com a premiação das 
equipes vencedoras”, 
explicou Márcio.

Este ano, o 
campeonato registrou 
um número recorde de 
inscrições, com um total 
de 42 equipes prontas 
para competir. Essa 

participação massiva 
destaca o interesse 
e engajamento da 
comunidade em eventos 
esportivos locais.

“No dia da abertura 
do campeonato, 
organizadores, liderados 
pelas equipes Master e 
Veterano de Barracão, 
garantirão o evento, 
lembrando ainda que 
haverá fichas para o 
almoço e espetos de 
carne à venda, tornando 
o evento acessível 
a todos”, finalizou o 
secretário.

Secretaria alerta sobre epidemia de Dengue e 
anuncia medidas preventivas
O secretário Deniz da Rocha afirmou que existe uma preocupação com o aumento de casos na região 

O município de 
Dionísio Cerqueira 
enfrenta um desafio 
crescente com o aumento 
de casos de Dengue. O 
Secretário Municipal de 
Saúde, Deniz da Rocha, 
expressou preocupação 
com o aumento dos 
casos na região, 
destacando que até o dia 
6 de fevereiro já foram 
confirmados sete casos 
de Dengue.

“A situação é motivo 
de grande preocupação 
para as equipes de saúde, 
especialmente devido 
ao número elevado de 
casos. Nossa equipe está 
empenhada em realizar 

diversas atividades de 
combate ao mosquito 
Aedes aegypti, incluindo 
detetização e eliminação 
de criadouros”, comentou 
Deniz.

Ainda segundo o 
secretário, está sendo 
realizada a aplicação 
do Ultra Baixo Volume 
(UBV) como medida 
preventiva para combater 
o mosquito transmissor 
da Dengue. 

“Nessa semana foi 
realizada a aplicação em 
duas áreas do município, 
uma no centro da cidade 
e outra no bairro Cohab, 
visando alcançar as 
regiões mais afetadas”, 

disse o secretário.
Deniz da Rocha 

ainda fez um apelo à 
população para colaborar 
com os esforços de 
combate à dengue, 
mantendo seus quintais 
limpos e eliminando 
possíveis criadouros 
do mosquito. Ele 
ressaltou a importância 
de evitar o acúmulo de 
água parada, que é um 
ambiente propício para 
a reprodução do Aedes 
aegypti.

“É necessária a união 
e o comprometimento 
da população para o 
combate ao mosquito e 
também para superar esse desafio e retomar a rotina com segurança”, concluiu o secretário.

SAÚDE.
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“A felicidade pode ser encontrada mesmo nos momentos 
mais sombrios, se alguém se lembrar de acender a luz.” – Albus 

Dumbledore, em Harry Potter e o Prisioneiro de Azkaban.
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Receita de 
BURRITO

CULINÁRIA

Os burritos são um dos pratos mais amados 
da culinária mexicana, conhecidos por sua 
combinação de sabores intensos e texturas 
deliciosas. Se você já se perguntou como fazer 
burritos em casa, está no lugar certo! Nesta 
matéria, vamos mergulhar na receita de burri-
tos, um prato versátil que pode ser personali-
zado de acordo com suas preferências. Desde 
a escolha de recheios até a preparação da tor-
tilla, você aprenderá todos os passos necessá-
rios para criar burritos autênticos e saborosos. 
Vamos começar!

INGREDIENTES:
4 tortillas de farinha 
grandes

1 xícara de arroz 
branco cozido

1 xícara de feijão pre-
to cozido

1 xícara de carne 
moída temperada com 
taco (ou substitua por 
carne de frango ou 
tofu para uma opção 
vegetariana)

1 xícara de queijo 
cheddar ralado

1/2 xícara de alface 
picada

1/2 xícara de tomates 
picados

1/4 xícara de creme 
de leite

1/4 xícara de salsa

Sal e pimenta a gosto

MODO DE PREPARO 
1. Prepare a carne 
moída temperada de 
acordo com as instru-
ções da embalagem, 
garantindo que esteja 
bem cozida e saboro-
sa.

2. Em cada tortilla, 
coloque uma porção 
de arroz branco cozido 
no centro.

3. Adicione o feijão 
preto cozido por cima 
do arroz.

4. Coloque a carne 
moída temperada ou 
o substituto escolhido 
sobre o feijão.

5. Polvilhe queijo che-
ddar ralado uniforme-

mente sobre a carne.

6. Acrescente a alface 
picada e os tomates 
picados.

7. Regue com creme 
de leite e salsa.

8. Tempere com sal e 
pimenta a gosto.

9. Dobre as laterais da 
tortilla sobre o re-
cheio e, em seguida, 
dobre a parte inferior 
para cima, cobrindo o 
recheio completamen-
te. Enrole o burrito 
cuidadosamente.

10. Repita o processo 
para os outros burri-
tos.

Preparar burritos em 
casa pode ser uma 
experiência incrivel-
mente gratificante, 
e esta receita fácil 
de seguir torna isso 
possível para qualquer 
pessoa. A combina-
ção de ingredientes 
frescos e saborosos 
cria uma explosão de 
sabores autênticos da 
culinária mexicana. 
Lembre-se de que 
você pode personali-
zar seus burritos com 
seus ingredientes fa-
voritos, tornando-os 
únicos a cada vez que 
os preparar. Portanto, 
vá em frente, experi-
mente e desfrute de 
uma refeição deliciosa 
que certamente agra-
dará a todos os pala-
dares. Bon apetite!

A palavra burrito significa “pequeno burro” em espanhol, 
o diminutivo de asno, popularmente conhecido como burro. 
O nome burrito, aplicado ao prato, possivelmente deriva da 
tendência dos burritos em conter tantos ingredientes quanto 
um burro é capaz de carregar.

CURIOSIDADE SOBRE O BURRITO
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Nota Paraná contempla instituições sociais de 26 
cidades com R$ 5 mil
Atualmente, o programa conta com 1.748 instituições sociais cadastradas. Elas atuam nos segmentos de 
assistência social, de saúde, de cultura, de esporte e de defesa e proteção animal

Quarenta prêmios 
de R$ 5 mil foram 
distribuídos entre 
entidades sociais de 26 
cidades do Paraná na 
última quinta-feira (8), no 
mais recente sorteio do 
Nota Paraná, programa 
de conscientização fiscal 
vinculado à Secretaria de 
Estado da Fazenda.

As instituições 
sociais premiadas são 
de Alvorada do Sul, 
Braganey, Campo Largo, 
Campo Mourão, Cascavel, 
Curitiba (6 instituições 
sorteadas), Foz do Iguaçu 
(2), Francisco Beltrão, 
Guairacá, Guarapuava, 
Imbituva, Lindoeste, 
Loanda, Londrina (2), 
Mandaguaçu, Maringá 
(2), Matinhos, Piraquara, 
Pitanga, Ponta Grossa 
(2), Rondon, São José 
dos Pinhais, Sarandi, 
Tamarana, Toledo e 
União da Vitória.

Atualmente, o Nota 
Paraná conta com 1.748 
instituições sociais 
cadastradas. Elas atuam 

nos segmentos de 
assistência social, de 
saúde, de cultura, de 
esporte e de defesa e 
proteção animal. Cada 
uma das instituições 
recebe um repasse 
mínimo mensal de R$ 
100, além de concorrer 
aos prêmios principais, 
de R$ 5 mil.

COMO DOAR 
Para ajudar as 

instituições, o cidadão 
pode doar as notas fiscais 
em que não informa seu 
CPF. Assim, os bilhetes 
para concorrer aos 
sorteios, concedidos de 
acordo com as compras, 
vão para a entidade. 
Quanto mais notas fiscais 
a organização sem fins 
lucrativos acumular, mais 
chances ela terá de ser 
contemplada.

Por meio do aplicativo 
do Nota Paraná, o 
consumidor pode 
vincular seu CPF ao 
CNPJ de uma instituição 
social cadastrada 
e, assim, transferir 

automaticamente os 
documentos fiscais e os 
créditos.

Há outras formas de 
efetivar a doação: por 
meio da aba “Minhas 
Doações” do site do 
Nota Paraná, onde é 
necessário inserir CPF, 
senha e a chave de 
acesso da nota fiscal, ou 
pelo aplicativo, disponível 
para Android e iOS, em 
que é necessário escolher 
a opção “Doações”, depois 
“Doação manual”, buscar 
a entidade desejada e 
ler o QR Code das notas 
fiscais.

Por fim, a nota fiscal 
física também pode 
ser depositada em 
urnas disponibilizadas 
pelas instituições 
nos estabelecimentos 
comerciais.

COMO PARTICIPAR
Participar do Nota 

Paraná é simples: ao 
efetuar compras nos 
estabelecimentos 
comerciais do Estado, 
os consumidores 

cadastrados devem 
solicitar a inclusão do 
CPF na nota fiscal. Essa 
prática possibilita o 
recebimento créditos 
de Imposto sobre 
a Circulação de 
Mercadorias e Serviços 
(ICMS), os quais podem 
ser transferidos para 
a conta bancária do 

participante ou utilizados 
para abater valores 
do Imposto sobre a 
Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA). 
Cada nota fiscal com CPF 
inserido também gera 
bilhetes para concorrer 
nos sorteios.

Para se cadastrar, 
basta acessar o site 

www.notaparana.pr.gov.
br, clicar na opção 
“cadastre-se” e preencher 
a ficha com os dados 
pessoais, como CPF, 
data de nascimento, 
nome completo, CEP e 
endereço para criação da 
senha pessoal.

SAÚDE.

VARIEDADES.

Marcando a transição entre a festa e a penitência, a Quarta-Feira de Cinzas traz consigo profundas reflexões 
sobre a vida e a espiritualidade

Desvendando os mistérios da Quarta-Feira de Cinzas

Tradicionalmente, 
é a data que marca o 
fim da folia e o início 
de um tempo de 
recolhimento — como 
se fosse necessária uma 
fronteira entre a festa 
da carne e o período de 
penitência chamado de 
quaresma. Para católicos 
praticantes, a Quarta-
Feira de Cinzas é uma 
celebração rica em 
significado e necessária 
para a preparação rumo 
à Páscoa, 40 dias mais 
tarde.

Nas missas, há um 
momento em que o 
padre e seus ministros 
abençoam cada um 
colocando um pouquinho 
de cinzas sobre a 
cabeça ou fazendo uma 
cruz na testa. Há duas 
possibilidades de frase 
a serem ditas neste 
momento, cabendo 
ao sacerdote decidir. 
“Convertei-vos e crede 
no Evangelho” é um 
lembrete da necessidade 

cristã de mudança de 
vida, de abrir mão dos 
prazeres em prol de 
uma experiência mais 
próxima de Deus; “Das 
cinzas vieste, às cinzas 
retornarás” recorda a 
brevidade da vida.

O rito foi oficializado 
na liturgia pelo para 
Gregório Magno (540-
604), na virada do século 
7º. “Foi chamada por 
ele de ‘capite ieiunii’, 
ou seja, o dia em que 
se começava o jejum”, 
pontua Medeiros.

“As cinzas carregam 
duas simbologias. A 
primeira é a ideia da 
efemeridade da vida, 
do fato de que quando 
Deus disse [no Antigo 
Testamento] de que 
das cinzas viemos e 
às cinzas voltaremos, 
era para lembrar que o 
ser humano é pequeno 
diante da grandeza de 
Deus”

“A segunda questão 
é a do arrependimento, 

da penitência. Aí é uma 
leitura cristã, já do Novo 
Testamento, porque 
Cristo, segundo os 
evangelhos canônicos 
questionou algumas 
tradições do mundo 
judaico […], o legalismo 
de alguns doutores da 
lei. [Nesse contexto], no 
período da quaresma ele 
começa com essa reflexão 
interna da importância 
do arrependimento, da 
penitência, de reformular 
o que nós somos e como 
estamos vivendo”, afirma 
Domingues.

“É uma simbologia 
muito bonita”, comenta o 
teólogo Moraes. “Marca o 
início de um período que 
conclama ao autoexame, 
à autorreflexão, à busca 
por uma renovação 
espiritual.”

Do que são feitas 
Segundo a tradição 
católica, as cinzas 
utilizadas nessa missa de 
Quarta-Feira que marca 
o início da quaresma 

são obtidas a partir da 
queima de um produto de 
outra missa, realizada no 
ano anterior. “Pela práxis 
oficial, as cinzas provém 
das folhas do domingo 
de Ramos, celebrado 
no ano precedente. 
Acrescentam a elas agua 
benta e incenso”, diz a 
historiadora Medeiros

Padre Lima conta 
que funciona assim: 
“uma quantidade 
razoável daqueles ramos 
bentos no Domingo 
de Ramos é guardada, 
conservada e queimada 
para se transformar nas 
cinzas que, depois, são 
abençoadas na missa 
e, no momento certo 
do ritual da Quarta de 
Cinzas, todos os fiéis 
são convidados a se 
apresentarem para serem 
assinalados com elas”.

De acordo com o 
teólogo e professor 
Moraes, a tradição da 
Quarta-Feira de Cinzas 
não foi incorporada pelas 

igrejas protestantes e 
evangélicas.

“Já as evangélicas 
pentecostais e 
neopentecostais 
geralmente são muito 
pouco litúrgicas, é um 
espontaneísmo muito 
grande então dificilmente 
você vai encontrar 
uma valorização desse 
período de tempo em 
relação à observância da 
quaresma”, acrescenta 
ele.

A Quarta-Feira de 
Cinzas não é apenas 
uma marcação litúrgica, 
mas sim um convite 

à reflexão profunda 
sobre a vida, a morte e a 
espiritualidade. É o início 
de um período sagrado 
para os cristãos, que se 
dedicam à penitência, 
ao arrependimento e à 
busca por uma renovação 
espiritual. Independente 
das crenças individuais, a 
simbologia das cinzas nos 
lembra da efemeridade 
da vida e da importância 
de vivermos com 
consciência e propósito, 
enquanto buscamos 
nossa conexão com o 
divino.
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SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA 
MARIA ODETE AZILIERO ZANONI ME, torna público que irá 
requerer ao IAT, a Licença Prévia para atividade de Atividades de 
recreação e lazer não especificadas anteriormente, instalada no 
Linha Três Passos, s/n, Zona rural, 85.700-000, Barracão/PR. 

 
 
 

   

 

Leis aprovadas na Assembleia 
garantem proteção para mulheres vítimas de violência
Dados da Rede de Observatórios da Segurança apontam que a cada quatro horas uma mulher é vítima de violência 
doméstica. Em 80% dos casos, o parceiro (marido, namorado ou ex) é o responsável

A Secretaria de Estado 
da Segurança Pública 
apresentou, nesta quarta-
feira (07), o balanço da 
segurança no Paraná em 
2023 que apontou um 
crescimento nos índices 
de feminicídio e violência 
contra a mulher em 
relação ao ano anterior. 
Os casos de feminicídios 
tiveram um aumento de 
5,1%, foram 77 casos em 
2022 para 81 casos em 
2023. Já os indicadores 
da violência contra a 
mulher subiram 11,2%, 
com 207.745 denúncias 
em 2022 para 231.196 
denúncias em 2023.

Por isso é de 
fundamental importância 
que as mais de 50 leis 
estaduais direcionadas 
a vida das mulheres 
paranaenses sejam de 
amplo conhecimento 
e divulgação. No 

Paraná, o combate 
conta com órgãos de 
todo o Estado que se 
somam ao trabalho 
das Procuradorias da 
Mulher da Assembleia 
Legislativa. Estes 
órgãos, cada um na 
sua respectiva área, 
constituem uma rede 
de proteção e devem 
ser acionados sempre 
que houver necessidade 
de suporte às mulheres 
vítimas de violência.

A violência doméstica 
e familiar contra a 
mulher, de acordo com 
a Lei Maria da Penha, 
é qualquer ação ou 
omissão direcionada à 
mulher que lhe cause 
morte, lesão, sofrimento 
físico, sexual ou 
psicológico e dano moral 
ou patrimonial, ocorridos 
no âmbito da unidade 
doméstica, da família ou 

das relações íntimas de 
afeto.

Para isso, a 
Procuradoria da Mulher 
da Assembleia Legislativa 
vem ampliando a rede 
de proteção através 
da atuação articulada 
entre as instituições/
serviços governamentais, 
não governamentais 
e a comunidade, 
visando à ampliação e 
melhoria da qualidade 
do atendimento, 
identificação e 
encaminhamento 
adequado das mulheres 
em situação de violência, 
além de desenvolver 
estratégias efetivas de 
prevenção.

No início de 2024, as 
Procuradorias Municipais 
da Mulher já estão 
em 144 municípios 
colocando o Paraná como 
o estado com o maior 

número de Procuradorias 
no Brasil. O esforço 
coletivo para promover 
a defesa e a promoção 
dos direitos das mulheres 
têm ganhado destaque, 
evidenciando a crescente 
conscientização sobre 
a importância dessa 
iniciativa.

Leis estaduais que 
garantem direitos às 
mulheres

Lei estadual 
nº 20.149/2020 - 
Cria diretrizes para 
implantação do 
dispositivo “Salve Maria”, 
como canal permanente 
para oferecer proteção 
à mulher vítima de 
violência por sua 
condição de gênero. 
O dispositivo será 
caracterizado pela adoção 
de tecnologias que 
possibilite-o ser utilizado 
em aparelhos de telefonia 

móvel, como sistema 
de envio de mensagem 
com informações sobre a 
vítima.

Lei estadual 
nº 20.326/2020 - 
Estabelece a priorização 
e preferência de vaga 
em curso de qualificação 
técnica e profissional 
gratuitos, oferecidos 
pelo Governo do Estado 
do Paraná, às mulheres 
vítimas de violência 
doméstica e familiar 
que estejam em medida 
protetiva.

Lei estadual nº 
20595/2021 - Institui 
no Estado do Paraná o 
Programa de Cooperação 
e Código Sinal Vermelho, 
como forma de pedido 
de socorro e ajuda para 
mulheres em situação 
de violência doméstica 
ou familiar, medida de 
combate e prevenção à 

violência doméstica. O 
código “sinal vermelho” 
constitui a forma de 
pedido de socorro e ajuda 
pelo qual a vítima pode 
sinalizar e efetivar o 
pedido de socorro e ajuda 
expondo a mão com uma 
marca em seu centro, 
na forma de um “X”, 
feita preferencialmente 
com batom na cor 
vermelha e, em caso 
de impossibilidade, 
com caneta ou outro 
material acessível, se 
possível na cor vermelha, 
a ser mostrada com a 
mão aberta, para clara 
comunicação do pedido.

Leia mais em: https://
www.assembleia.pr.leg.
br/promu/leis-para-elas

GERAL.
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Raquel e Ares não se esque-
cem um do outro, mesmo es-
tando com pessoas novas. Será 
que eles vão superar a pressão 
familiar e ficar juntos no capítu-
lo final da trilogia?

Gênero: Gênero: Espanhóis,-
Filmes românticos,Filmes base-
ados em livros,Filmes teen

ATRAvéS DA MInHA JAnELA 3: OLHOS nOS OLHOS
23/02/2024 - fILME

Próximos 
lançamentos

Netflix

Dica de Leitura 
Infantil 

Autor: 
  Cristina Klein 
Editora: Blu
faixa etária: 8 anos 

Com as mais belas 
histórias clássicas co-
nhecidas, esta coleção 
traz atividades que 
estimulam o aprendi-
zado, além de lindas 
ilustrações que irão 
imergir a criança em 
um mundo de fantasia. 
Conheça cada livro da 
coleção e divirta-se.

 Os Três Porquinhos. Aprendendo o Esforço

CODE 8: REnEGADOS – PARTE II
28/02/2024 - fILME

A SAUDADE qUE fICA
29/02/2024 - fILME

Em uma cidade onde pessoas 
com superpoderes são vigiadas 
e oprimidas, um ex-criminoso 
se une a um traficante para 
proteger uma adolescente de 
um policial corrupto.

Gênero: Filmes de ficção cien-
tífica,Filmes de ação e aventura

Após uma calamidade devas-
tadora, uma mãe procura pelo 
filho desaparecido. Até desco-
brir que ela está morta e presa 
em um reino de espíritos per-
turbados.

Gênero: Japoneses,Dramas,-
Filmes para chorar
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AGRO.

Professores participam de formação em 
educação étnica racial 
Promovendo a diversidade nas escolas de Dionísio Cerqueira

A formação dos 
professores na Rede 
Municipal de Ensino 
de Dionísio Cerqueira 
é um processo 
contínuo e abrangente, 
fundamental para 
preparar os educadores a 
enfrentarem os desafios 
do ensino e promoverem 
uma educação de 
qualidade para os alunos. 

Dentro desse 

contexto, uma das 
formações docentes 
oferecidas foi referente 
à Educação Étnica 
Racial: Teorias e Práticas 
para ser Racialmente 
e Culturalmente 
Alfabetizado, ministrada 
pelo professor Alain 
Baderha Kalema.

O principal objetivo 
dessa formação foi 
abordar questões 

relacionadas à 
diversidade étnico-
racial e cultural, visando 
promover a igualdade, o 
respeito e a valorização 
da diversidade no 
ambiente escolar. 

Durante o curso, os 
professores tiveram 
a oportunidade de 
aprofundar seus 
conhecimentos 
sobre as teorias e 

práticas relacionadas 
à educação étnico-
racial, compreendendo 
a importância do 
desenvolvimento de 
uma consciência crítica 
em relação às questões 
raciais e culturais.

Além de explorar 
conceitos teóricos, a 
formação ofereceu 
estratégias e recursos 
pedagógicos que podem 

ser utilizados para 
promover a alfabetização 
racial e cultural dos 
alunos. Isso inclui 
atividades práticas e 
discussões em grupo, 
que visam preparar os 
educadores para lidar 
de forma adequada 
com a diversidade 
presente nas salas de 
aula, promovendo um 
ambiente inclusivo e 

respeitoso.
Através dessa 

formação os 
professores adquiriram 
conhecimentos para 
poder oferecer uma 
educação mais relevante 
e significativa para os 
estudantes.

EDUCAÇÃO & CULTURA.


